

EL PROGRESO

NÚMERO 498

SAN JOSÉ, martes 23 de julio de 1901

AÑO III

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMÁN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, tablonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

La oficina de correos
en San Carlos

Para apuntar el desorden que reina en lo que atañe á la administración y el servicio de correos en este país habría que llenar más de un volumen. El público se queja. La prensa del país se queja y con razón porque los paquetes de periódicos lleguen ó no lleguen á su destinación, poco importa. En los puntos donde pudiera tenerse más cuidado por motivos especiales allí parece que es donde se pone menos. Como un ejemplo que se cita á sociedad y que sólo no fatiga á las personas que debieran oír, citamos por ejemplo, el Guanacaste donde el servicio de correos se hace pésimamente por la "escogida" que de la correspondencia tienen que hacer en Puntarenas.

En nuestro caso concreto y refiriéndonos á San Carlos sucede que la oficina de correos que debiera estar en lo que se puede llamar el centro de San Carlos, que es el punto conocido con el nombre de "El muelle," donde tiene un edificio el Gobierno, su oficina el Resguardo y también la Agencia de Policía y telégrafos, sin embargo, la oficina de correos se halla, no sabemos por qué aberración en la finca de don Teodoro Kos

chny que está muy lejos del punto principal á que ya nos referimos. Poco importaría que la oficina estuviera en la finca del señor Koschny si los interesados en recibir la correspondencia no tuvieran que sufrir de esa anomalía. Pero es el caso justamente de que por ese motivo la correspondencia que oficialmente y como consta en el itinerario, debiera recibirse en el muelle dos veces por semana, no se recibe más que una. Item más, el servicio entre la finca Koschny, el muelle y el Arenal lo hace "un posta de ocasión," el primero que pasa ó que tiene la voluntad de prestar ese servicio. Esa poca seriedad podría bien á veces implicar perjuicios á las personas que habitan las partes más pobladas y que acabamos de mencionar. Nada más natural que la oficina de correos existiera en "el muelle" el punto más adecuado y que el Agente de Policía hiciera á su vez ó el telegrafista como se hace en otras partes, de Administrador de correos.

Dada la importancia que tiene el correo en un lugar tan aislado como San Carlos de desearse sería que no se echaran en saco roto las observaciones que acabamos de hacer. Justo sería que el señor Ministro, el Administrador General de Correos ó quien quiera que sea fijara su atención en mejorar en bien de la mayoría de los habitantes de San Carlos, un servicio de tanta importancia y de mayor utilidad cuando se hace oportunamente.

UN COLONO.

San Carlos, julio 16 de 1901.

La iglesia y la higiene

M. P. Remlinger ("Revue d'Hygiene") ha demostrado que las iglesias son locales enteramente peligrosos desde el punto de vista higiénico. En el estudio que M. Remlinger hace á éste propósito encontramos un documento muy interesante: es una circular del obispo de Reggio Emilia, en contestación á lo solicitado por el Comité de higiene local. Este Comité solicitaba que el prelado prestase su concurso en la lucha contra la tuberculosis.

El obispo recuerda á los párrocos, rectores, etc. de su diócesis que el fin de la iglesia es procurar á sus hijos, no sólo la salud de las almas, sino también el bienestar temporal. "El mayor de los bienes naturales de que puede disfrutar el hombre en la tierra dice el prelado, es la salud física, la conservación de la vida. Por consiguiente, es necesario usar de todos los recursos que nos suministra la higiene para preservarnos de las dolencias corporales. El Divino Fundador pasó por la tierra haciendo bien á todos y dando la salud á los que carecían de ella: *pertransit benefaciendo et sanando omnes.*"

El obispo de Reggio formula luego las prácticas que deben seguirse en las iglesias, y son estas: 1ª, en todas las iglesias, después de las fiestas y aglomeraciones extraordinarias, se procederá á la desinfección del suelo por medio de serrín empapado en solución de sublimado corrosivo á 3 1,000. En tiempo ordinario se barrerá como de

costumbre, pero regando antes el suelo para que no se levante demasiado polvo. 2ª, todas las semanas, ó más ó menos si fuere necesario, se quitará el polvo de los bancos y los confesionarios, por medio de una esponja ó de un paño humedecido en agua pura. 3ª, las rejillas de los confesionarios, se lavarán todas las semanas, ó más á menudo si fuere necesario, y se lavarán con legía hervida ó clarificada. 4ª, las pilas de agua bendita se vaciarán todas las semanas, ó más á menudo si fuere necesario, y se lavarán con alegría hervida, enjuagándolas luego con agua ó con una solución de sublimado."

REVUE SCIENTIFIQUE.

LA VERACIDAD

Uno de los caracteres más salientes en el General Grant, uno de los primeros presidentes que tuviera la América del Norte-era el de ser veraz en absoluto, aborreciendo la mentira, que no podía permitir ni en él, ni en otros.

Cuéntase que un día, que se había sentado en su dormitorio, donde se había retirado para escribir un mensaje al Congreso, un asistente se dirigió á él llevando una carta.

El oficial de servicio en ese instante, que había recibido la consigna de que el Presidente no fuera interrumpido, observó al asistente diciéndole: "Diga que el Presidente no está."

El Presidente Grant, oyendo la observación, se volvió

rápidamente á su asiento y grito al asistente: "No digas tal cosa. No quiero mentir yo, ni quiero que nadie mienta por mí."

Cuán diferente la conducta de este gran hombre á la de la generalidad, que miente hasta por gusto!

El Faro.

HEREDIA

Nuestro Hospital carece de recursos ¿ por qué será que la Compañía del Ferrocarril no hace efectivas las entradas que para dicho fin dispone? Estamos al terminar el presente mes y todavía no se ha recibido el producto del mes de junio. ¿ Qué habrá!

Nuestros amigos don Heleodoro Bolaños y Sra. Ester, días ha que recibieron un hermoso presente del cielo y ayer recibió las aguas bautismales, recibiendo la neófita el nombre de Ester, prometiendo en lo sucesivo ser fiel á las doctrina de Cristo, y con su inocente sonrisa afirma sus futuras esperanzas.

Que siempre sea feliz, son para nosotros los más caros deseos.

En la mañana de hoy el estimable joven don Pedro Freer, aburrido de la regalada vida solterona, convencido de que no es posible estar solo sin estar acompañado, resolvió echarse el lazo matrimonial eligiendo por compañera á la señorita Criselda García. Acertó el amigo al encontrar en Criselda, no sólo una dulce amiga que le será constante á su lado, como sabrá sobrellevar con calma las penas de la vida.

Habrá un cielo azul para esta escogida pareja.

Con pena damos cuenta de encontrarse enferma de algún cuidado la estimable señora doña Daría Murillo. Que recobre pronto su salud son nuestros deseos.

Hago una pregunta señor Director: si un matrimonio vive feliz y por circunstancias especiales viene una mano negra á separarlos por la fuerza, ¿ habrá en algún diccionario palabras con que expresar crueldad más grande?

EL CORRESPONSAL 2º
Julio 21 de 1901.

LA FIEBRE EN LIBERIA

A un amigo nuestro de Liberia, le han confirmado la noticia de lo ocurrido con el cadáver del joven Jiménez, lo cual revela que la situación en aquella localidad es más crítica de lo que á primera vista parece.

Según nos dicen nadie quiere ni acercarse á los enfermos; las autoridades han tenido que organizar militarmente un cuerpo de enterradores y éstos no cumplen su cometido sin apurar antes unas cuantas copas de licor, y de ahí por qué, cuando van á enterrar los cadáveres de las víctimas de la fiebre, se encuentran en estado de embriaguez. Esto no debe tolerarse, la autoridad dispone de la fuerza necesaria para hacer que tales funciones las desempeñen personas que no se embriaguen, y á este respecto cualquiera energía que se despliegue es lícita. El carretón que sabemos mandó á hacer el Sr. Gobernador para el acarreo de cadáveres, inspiró un horror muy natural al vecindario, pero esto no debe estorbar que se utilice, así como tampoco debe prescindirse del aislamiento en un hospital que propuso el Dr. Tamayo, por más

que esta medida sea motivo de alarma y de protestas del vecindario. Si se procede con miramientos y contemplaciones nada positivo se conseguirá para exterminar la epidemia.

También juzgamos conveniente que la Facultad de Medicina estudie detenidamente el carácter de la epidemia, pues según nos informan de Liberia, sólo se salvan aquellos casos que no se tratan como de fiebre amarilla; esto indica que no se ha fijado con certeza el diagnóstico de la enfermedad. Esperamos que han de atenderse nuestras indicaciones y que el Gobierno no omita medio alguno para librar á los liberianos de ese azote.

COMUNICADO

EL BOLETIN DE LAS
ESCUELAS PRIMARIAS

Ese periódico semi-pedagógico y á veces a-pedagógico le cuesta á los infelices maestros de escuelas 1,000 colones por trimestre. La impresión de 6 números del Boletín porque es mensual cuestan ₡360, á ₡60 que es lo que más puede costar cada número. El corrector y administrador gana ₡100 mensuales lo que hace 300 más 360 son ₡660. Quedan pues ₡340 para invertir en una biblioteca (¡qué grande de ser ya!) de la cual como privilegio especial beneficiarán de seguro sólo los maestros, visitantes, empleados y peles de la famosa inspección de escuelas que casi tiene más oficiales que soldados. Parece injusto, aunque sea cierto que los 340 colones se inviertan en libros, que un pobre maestro que

vive en los extremos de la República pague un colón para costear una biblioteca á los pedagogos metropolitanos y para recibir una hoja llena de recortes y malas traducciones cuando no de una fofa literatura pedagógica nacional mi-chilena, mi-rudinezca, mi-facial y mi-nada.

UNOS MAESTROS.

CANTARES

Con el céfiro te ma da
un suspiro de amor,
que te mando, vida mía,
del fondo del corazón.

Cuando declina la tarde,
cuando nace el nuevo día,
cuando el sol envía sus rayos,
en ti pienso, vida mía.

Aniceto R. García.

AVISO

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS. S.

PARRANDA

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M.^a González B.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José. Julio de 1901.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.